

Les ulcérations des téguments ont des bords plutôt décollés qu'indurés. Certaines d'entre elles se cicatrisent, tant bien que mal, à leurs côtés, des pertes de substances nouvelles.

Les adénites sont exceptionnelles lorsqu'il ne s'est pas fait secondairement d'infection pyogène des foyers parasitaires. C'est surtout cette septicémie secondaire qui altère l'état général, plus que la résorption des toxines mycosiques.

Sans doute ces caractères différentiels n'ont rien d'absolu. Même groupés, ils peuvent induire en erreur l'observateur le plus avisé. Témoin le malade de M. Le Dentu, chez qui l'on songeait à l'actinomycose, parce qu'il était porteur d'une tuméfaction parostale du maxillaire inférieur, recouverte de téguments enflammés, violacés, avec des fistules multiples, qui donnaient écoulement à du pus. La région sous-maxillaire était infiltrée largement, sans que le doigt y rencontrât de ganglions indurés. Et pourtant, l'examen microscopique des produits retirés par la curette des trajets fistuleux prouva qu'il s'agissait d'un épithélioma ectodermique.

Inversement, chez une malade que nous avons examinée à plusieurs reprises, on porta, neuf ans durant, le diagnostic de tumeur maligne de la moitié droite du maxillaire inférieur, d'ostéo-sarcome, et, en raison de la durée de la maladie, celui de cancer d'allure paradoxale..., jusqu'au jour où l'on découvrit des graines jaunes spécifiques (Nocard). La lésion n'était autre qu'un actinomycose néoplasique du maxillaire inférieur, qu'un actinomycose de forme bovidée. Il s'agissait d'une femme du monde, qui, pendant ces neuf ans, avait été vue par un grand nombre de médecins et de chirurgiens.

Dans la pratique, de telles confusions sont appelées à se renouveler, malgré l'examen histologique. En effet, outre les formes phlegmoneuses du cancer, il existe des hybridités pathologiques multiples, qui peuvent faire naître des erreurs : telle l'hybridité du cancer et de l'actinomycose. M. Rabaïoyé a étudié la transformation néoplasique des foyers anciens d'ac-

Quand le cancer ulcère la peau, il empiète, de plus en plus, sur les téguments encore sains. Les ulcéras-tions ont des rebords indurés. Elles ne se cicatrisent pas spontanément.

Les adénites, par propagation du cancer aux lymphatiques de la région sont précoces, même dans les cancers fermés. L'état général est modifié rapidement et profondément (teint jaune paille).